



actes n° 1 | 2024

Humanités environnementales : sciences, arts et citoyennetés face aux changements globaux. Actes du colloque organisé à Montpellier les 5-7 octobre 2021

---

## Présentation des structures coorganisatrices du colloque

**Julien Mary**

*Ingénieur de Recherche*

*Maison des Sciences de l'Homme SUD*

*French National Centre for Scientific Research, Paris*

**Francis Ribeyre**

---

**Édition électronique :**

**URL :**

<https://humanites-environnementales.numerev.com/articles/actes-1/3740-presentation-des-structures-coorganisatrices-du-colloque>

**Date de publication :** 14/11/2024

Cette publication est **sous licence CC-BY-NC-ND** (Creative Commons 2.0 - Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification).

---

Pour **citer cette publication** : Mary, J., Ribeyre, F. (2024). Présentation des structures coorganisatrices du colloque. *Humanités environnementales : sciences, arts et citoyennetés face aux changements globaux*, (actes n°1).

<https://humanites-environnementales.numerev.com/articles/actes-1/3740-presentation-des-structures-coorganisatrices-du-colloque>

**Mots-clefs :**

---

La société d'écologie humaine (SEH) est une association à caractère scientifique qui a été créée en 1987 à Aix-en-Provence (France), à l'initiative de chercheurs et enseignants en sciences sociales et biologiques convaincus du caractère essentiel de l'écologie humaine pour interroger les interdépendances entre les populations humaines et leur environnement naturel et social. Celle-ci s'appuie sur la pratique de l'interdisciplinarité pour examiner les interfaces biologie/culture et société/nature et joue ainsi un rôle intégrateur entre sciences naturelles et sciences humaines. Les journées scientifiques de la SEH, dont le présent colloque marquait la 29<sup>e</sup> édition, constituent pour des spécialistes (chercheurs, acteurs) de champs différents, un moment privilégié pour débattre sur des questions parfois situées aux marges de leur discipline. Ces journées sont toujours suivies d'une publication. Voir : <http://societedecologiehumaine.org/>

L'unité mixte de recherche (UMR IRD, CIRAD, Université Paul-Valéry Montpellier) SENS (Savoirs, ENVironnement, Sociétés) regroupe soixante chercheurs et enseignants-chercheurs montpelliérains de l'IRD, du CIRAD et de l'Université Paul-Valéry Montpellier et environ cinquante doctorants français et étrangers. Elle prend acte des changements globaux actuels et des dynamiques sociétales (politiques, économiques, culturelles, citoyennes, etc.) qui y sont associées. L'UMR SENS se fixe comme objectifs de (i) produire des connaissances sur les mécanismes qui sous-tendent ces changements et sur les tensions constitutives du nexus société-environnement ; (ii) accompagner les initiatives et les innovations sociales et institutionnelles visant à influencer durablement, à différentes échelles, les trajectoires des systèmes écologiques et sociaux ; et (iii) consolider les approches réflexives sur le rôle de la science au regard de la complexité des phénomènes étudiés, de leurs dimensions éthiques et politiques, et de la nécessaire co-construction des savoirs et des pratiques tournés vers la durabilité. La particularité de ce collectif, outre son orientation vers les sociétés rurales des Suds, est sa pluridisciplinarité à la fois à l'intérieur des SHS (anthropologie, économie, géographie, sociologie, droit, science politique), et entre les sciences sociales, les sciences de la vie et de l'environnement (agronomie et écologie) et les sciences et technologies (ingénierie, modélisation et informatique). Voir : <https://umr-sens.fr/>

La Maison des Sciences de l'Homme « Sciences et société Unies pour un autre Développement » (MSH SUD : UAR CNRS, Université Paul-Valéry Montpellier, Université de Montpellier / Cirad, IRD) associe chercheurs de toutes disciplines et leurs partenaires non-académiques dans la construction d'un espace mutualisé de recherche interdisciplinaire et participative. La MSH SUD entend questionner nos modèles de

développement et fédérer les explorateurs d'alternatives par une pratique élargie de l'interdisciplinarité et des interactions renouvelées entre sciences et sociétés, afin de proposer des modes de développement supportables et innovants, répondant aux enjeux globaux contemporains. La MSH SUD est soutenue par la Région Occitanie et Montpellier Méditerranée Métropole. Elle est membre du Réseau national des MSH (RnMSH) et de l'Alliance Sciences-Sociétés (ALLISS). Voir :<https://www.mshsud.org/>